
综 合5 2019年3月30日 星期六

盾构机——“穿山掘地、无坚不摧”的
国之重器，动辄百米长、数百吨重。一位来
自黄土高原的干练女子王杜娟与这个庞然
大物结下了不解之缘。今年41岁的王杜
娟，是中国中铁工程装备集团有限公司总
工程师，年纪不大却被同行称为国内盾构
装备研发领域的“老专家”。

从研制我国第一台具有自主知识产权
的盾构机，到打破“洋盾构”垄断局面，王杜
娟主持设计盾构机近800台，亲历了国产盾
构事业从弱到强的发展过程，在矢志创新、
不懈奋斗中演绎着逐梦人生。

装备制造业是制造业的脊梁。世纪之
交，我国基础设施建设如火如荼，对盾构机
的需求占到全球六成。当时，国内盾构机
市场完全依赖进口，价格昂贵、制造周期
长，关键技术受制于人。自主研发生产盾
构机，成为中国装备制造企业必须要啃下
的硬骨头。2002 年 10 月，中铁隧道集团
盾构机研发项目组正式成立，大学毕业仅
一年的王杜娟成为项目组18位成员之一。

盾构机是集机、电、液、气、传感于一
体的大型自动化掘进设备，零部件多达上
万个，单一个控制系统就有 2000 多个控
制点。“当时，别说研发盾构机，我们很多
人连见都没见过。”王杜娟说，那时项目组
没有技术，也没有指导，只能摸着石头过
河，遇到难题，他们就反复讨论、攻关，“大
家都憋着一股劲儿，一定要造出自己的盾
构机”。

经过不懈努力，2008 年 4 月，王杜娟
和同事们终于成功研制出我国第一台拥有
自主知识产权的复合土压平衡盾
构机，其整机性能达到国际先进
水平，多项关键技术达到国际领
先水平。随后，该设备被应用到
天津地铁项目施工难度最大的标
段。以此为起点，我国自主研发
的盾构机以过硬的质量开始从国
际品牌中逐步夺取市场。

2014 年 5 月 10 日，习近平
总书记视察中国中铁工程装备
集团有限公司，王杜娟作为技术
代 表 进 行 了 盾 构 机 原 理 的 讲
解。习近平总书记强调指出，推
动中国制造向中国创造转变、中
国速度向中国质量转变、中国产
品向中国品牌转变。

“总书记‘三个转变’的重要
论述，给我们指明了方向。”近年
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新华社北京 3 月 29 日电
亚洲文明对话大会将于2019年5

月中下旬在北京举行。媒体注册系
统于3月29日至4月20日开通，申
请采访亚洲文明对话大会有关活动
的记者可登录http：//mediareg-
istration.2019cdac.com 注 册
报名。

外国临时来华记者在网上报
名后，可凭注册系统生成的确认
函赴中国驻外使馆、领馆或中国
外交部委托的其他驻外机构申请
J－2签证。

采访证件领取时间及方式将
适时在亚洲文明对话大会官方网
站公布。

亚洲文明对话大会媒体注册系统开通

才山，原名治安，又名维诚。
1911 年出生于辽宁省黑山县。
1935 年到绥远西部垦区参加平
西根据地的创建工作，1937年加
入中国共产党。全国抗战爆发
后，和白乙化等一起参加了垦区
暴动，在党的领导下参与组建“中
华民族抗日先锋总队”，并任中队
长。1938 年，被派到八路军第
120 师第 359 旅学习参谋业务，
后担任抗日先锋总队大队长。

1939年，抗日先锋总队与冀
东人民抗日联军合并。才山任八
路军冀热察挺进军第 10 团参谋
长，与团长白乙化并肩抗敌。他利
用来往护送干部的机会，观察地
形，了解敌情，并在适合建立落脚
点的山区储存了大量军需物资。
1940年，根据上级指示，才山和第
10 团的广大官兵共同开辟了丰

（宁）滦（平）密（云）根据地。
才山善智谋，且有远虑，为第

10 团解决了不少重大困难。他
从敌人那里弄来布匹、棉花，让千
余名指战员穿上了棉衣，解决了
全团过冬御寒的困难。1941 年
秋，日军对丰滦密根据地进行疯
狂大扫荡时，他储藏在山区的粮

食，极大地缓解了部队缺粮的
困境。

第10团的重要任务之一，是
把来自延安、晋察冀军区、冀东等
地的一批批军政人员安全送往抗
日前线。1943年夏，才山率部护
送百余名干部去冀东敌后根据
地，途中 3 次与日军遭遇。才山
与敌人斗智斗勇，经过 3 个昼夜
激战，几经艰险，终于冲出日军的
包围圈，胜利完成护送任务。同
年冬，才山由平北调冀东工作，任
晋察冀军区第 13 军分区副参
谋长。

1944 年，第 13 军分区成立
军工处，才山兼管军工处工作，后
任冀热辽军区副参谋长。由于冀
东地区斗争环境残酷，所需弹药
日增。为了解决部队武器弹药供
应不足的问题，才山负责在兴隆
山区建立兵工厂，制造机械弹药，
增强了抗日军事实力。

1945 年 7 月 3 日，才山和尖
兵剧社、长城剧社的60多名文艺
战士在遵化县杨家峪被日伪军包
围。才山和尖兵剧社社长黄天等
十几名同志为掩护战友突围，与
敌人展开激战，才山壮烈牺牲，时
年35岁。

新中国成立后，才山烈士被
安葬在河北省石家庄华北军区烈
士陵园。2014年9月，他被列入
民政部公布的第一批300名著名
抗日英烈和英雄群体名录。“才山
烈士在生死存亡之际，牺牲自己
保卫他人的大无畏精神，将与这
块土地这片林一起，永远留在人
民心中。”华北军区烈士陵园副研
究员王欣说。

文/新华社记者 黄 璐
（据新华社电）

才山：驰骋冀东的辽西赤子

绿道具有生态保护、健康休闲、资
源利用和慢行交通等功能。“建成绿道
200 公里”已连续 3 年被列入上海市
政府实事项目。截至2018年底，上海
已建成绿道671 公里，完成“十三五”
绿道建设任务总量的67%。

走进绿地拥抱自然

住在闵行区的张老伯爱散步和摄
影，过去踏青赏花一般得上公园。现
在，他家门口多了新去处——绿道。
顺着绿道走，两边全是绿色植物，走上
一段，是街心花园，再走上一段，是景
观绿地。张老伯点赞，“赏心悦目，心
旷神怡”。

上海坚持多年植绿，很多封闭式
的街头绿地林深叶茂，市民却“看得
见，进不去”，建成绿道后，市民可以走
进绿地，感受自然。

在绿道建设中,上海注重串联各
类郊野公园、森林公园、湿地公园、绿
地林地、林荫片区等绿色空间，以及历
史景点、传统村落、特色街区等人文节
点。绿道宛如城市的一条条“绿色动
脉”，为上海市民的高品质生活筑起了

“绿色走廊”。
记者在殷行路绿道上，发现路侧

有个入口，标着“绿道·生态走廊绿
地”，里面是一大片有水洼、水溪、生
态驳岸的绿地。杨浦区园林绿化建
设养护有限责任公司副经理韩嘉寅
告诉记者，这里是杨浦区绿化市容局
规划的“绿网”中的新江湾城地区绿
道网。这片绿地是城市干道与居住
区的隔离防护林，十余年前在一片荒
地上挖河筑山植树造林而成，不仅是
市民散步休闲的好去处，还是小动物
迁徙的通道。现在绿道与之连通，进
行提升、改造，让更多人尽享“人在林
中走，景在树下赏”的愉悦。

上海绿道建设持续推进 3 年来，
像新江湾城这样贴近市民生活圈的绿
道越来越多，为市民提供了绿色、开
放、舒适的休闲活动空间，成为最普惠
大众的绿色公共生态产品。

打通断点还景于民

《上海绿道专项规划》制定的上海
绿道总目标是构建一个健康、多元、互
通、易达的都市绿色休闲网络体系，以

“三环一带、三纵三横”的市级绿道体
系以及“中心加密，长藤结瓜”的区级
绿道布局规划为引领，再加上与社区
级绿道相互叠合，形成层次丰富的休
闲服务体系。

黄浦江绿道是市级 1 号绿道，
2017年底黄浦江45公里公共空间贯
通开放后，沿线 5 个区实现了绿道系
统贯通互联，周边公共绿地和生态斑
块发挥着更高能级的生态效应。

记者采访得知，这一区域以前有
不少断点。现在通过绿道建设，终于
打通了所有断点，实现了“还江于民、
还景于民、还岸线于民”的全线开放，
市民得以亲近母亲河，在江边看潮起
潮落、白鸥点点。

黄浦滨江从外白渡桥到日晖港桥
全线8.3 公里，绿化面积约 12 万平方
米。黄浦区绿化管理所规划建设科科
长朱晓君告诉记者，黄浦滨江绿道景
观营造以“顺势而为、步移景异、串珠
成线”为宗旨，着力打造“会呼吸的绿
地”为主要目标，形成了“一带三道七

园”的景观格局，沿线精心布置了7个
主题街心花园，新增 5 万平方米公共
绿化面积，改造 4.5 万平方米绿化面
积，建设了 4 公里绿道。这里有步行
道、跑步道、骑行道“三道”，还有一个
免费开放给健身者的淋浴间。

记者发现这里的每个街心花园都
以植物为景观特点，“琴键春园”里
250余株吉野樱的花蕊已冒出星星点
点的粉红色，4000平方米的郁金香也
已含苞待放。朱晓君说，再过约一周，
樱花和郁金香将同时绽放。从空中俯
视，行列式的带状种植鲜花犹如琴键，

“琴键春园”的名字由此而来。

生态优先文脉串联

上海是高度城市化地区，绿道选
址面临着用地紧张、难以串联成网的
难题。为此，上海以规划为先导，整体
规划，分步实施，充分挖掘绿地、场地
空间，因地制宜，巧妙设计，建设贴近
市民生活圈周边的绿道，创造出具有
时代特点和地域特征的空间环境。

宝山区绿道设计运用了借景手
法，有意将散落在区域各处的名胜古
迹、科普场馆、酒店茶馆、特色农家等
设施通过主线或支线的方式串联起
来，丰富了绿道的景观特色，增强了绿

道的服务功能。
闵行区绿道建设注重景观提升与

沿线文化内容的结合，从颛桥段的传
统手工艺文化，到江川的重工业文化，
再到紫竹的文教及高新科技文化，串
联起区域内3种文化的发展过程。同
时注重人性化设施建设和新材料新工
艺的运用，结合绿道建设和绿地基础
条件，植入“海绵城市”理念，布置了雨
水花园、紫藤长廊、樱花大道及区域文
化元素等景观。

上海市绿化和市容管理局副局长
方岩说，城市绿道寄托着人民对美好
生活的向往，也凝聚着上海推动高质
量发展、创造高品质生活的绿色希
望。上海绿道建设持续推进以来深受
市民欢迎，每年对市政府实事项目完
成情况测评时，绿道建设综合满意度
评分一直名列前茅。未来上海将按照

“十三五”规划以及《上海市城市总体
规划（2017—2035）》的规划蓝图，借
助黄浦江和苏州河“一江一河”公共空
间贯通、苏州河环境综合整治、重点生
态廊道建设等重点工作，持续推进绿
道建设，到2020年建成1000公里绿
道，到2035年建成2000公里绿道。

上图 市民在上海闵行区莘庄地
铁站旁的绿道散步（3月26日摄）。

新华社记者 刘 颖摄

上海建设健康、多元、互通、易达的都市绿色休闲网络体系——

串珠成线 还景于民
经济日报·中国经济网记者 沈则瑾

3月29日，2019年中国北京世界
园艺博览会（简称北京世园会）迎来倒
计时一个月。“园区将于4月进入综合
演练阶段，分阶段、分重点开展半负
荷和全负荷测试。”北京世园局副局

长叶大华介绍说。
记者从北京世园局了解到，随着

开幕时间临近，北京世园会园区建设
正如火如荼进行。目前中国馆、国际
馆、生活体验馆、永宁阁、配套服务建

筑等公共区域主要建筑全面完工；中
国馆、国际馆、生活体验馆正在室内
布展，电气安装及展墙、展台等硬装
搭建完成80%，展陈定制品正在进行
场外加工，园艺类展品储备就绪；各
省区市展园已基本完成总工程量
90%以上。园区8条主路道路铺装，
园区的给水、再生水、污水、燃气、热
力、电信工程已经全部完工。

而即将在4月举行的综合演练，
将重点涵盖运营指挥、总控管理、应
急管理、场馆管理、片区管理、礼宾接
待、安全保卫、交通组织与管理等18
个方面的工作。“测试主要是检验筹
备工作的精细化程度、运营指挥体系
和各服务体系准备情况，磨合运营流
程、适应运营状态，争取以最好的状
态迎接正式开园。”北京世园局相关
负责人表示。

场馆建好了，更要营造舒适愉悦

的游览环境，“吃、住、行”等民生问题
需要周到的服务来保障。北京世园
会园区位于延庆城区西南部，距离北
京市区约74公里。为做好交通保障
工作，北京市交通部门专门设置了交
通保障组，解决从市区到园区、从园
区到市区的交通问题。

去年年底，京礼高速通车，为市
民出行提供了便捷；京张铁路每日往
返的频次增加到16对；此外，北京市
交通相关部门为北京世园会开设了
公交专线；外围停车场开通免费接驳
车，方便游客出行。

为了让入园游客玩得好、留得
住，园区餐饮和住宿设施已经建设得
较为完备。目前有近70个餐饮品牌
落户园区，还有美食广场供游客选
择。新建的北京世园凯悦酒店、北京
世园海泉湾商务酒店、北京世园璞燊
酒店为游客提供舒适的住宿条件。

北京世园会即将进入综合演练阶段
全力打造不愁“吃、住、行”游览环境

本报记者 杨学聪 黄俊毅

一边是 4 万平方米新厂的装修，
一边是赶工近4亿元的产品订单——
这段日子，到山东威海市文登区投资
的韩国投资商尹晃锡异常忙碌。可无
论怎么忙，以前经常紧锁眉头的尹晃
锡脸上却经常挂着笑容。

2014年，尹晃锡带着迈世腾电子
研发加工项目落户文登经济开发区。
之后几年，迈世腾电子有限公司发展
始终没有大的进展。去年，文登区委
组织部的工作人员带着政策资料上门
走访。详细了解公司的情况后，告知
尹晃锡可以凭借公司先进的电感器研
发成果，申报“泰山产业领军人才”。

2018年8月，尹晃锡被确认成为“泰山
产业领军人才”。紧接着，尹晃锡的

“好事儿”接踵而来：公司赢得山东省
中小企业隐形冠军，还获得威海市企
业技术中心、区工业企业技术改造专
项资金等10多项奖补资金和荣誉，开
始享受一系列政策红利。伴随更多技
术突破，迈世腾产品订单激增。按照
原有产能，已接到手的订单最少也要
干3年，搬厂扩产已成当务之急。

短时间寻到符合标准的厂房谈何
容易？在带着地图地毯式找寻了十多
天未果后，尹晃锡把难处告诉了上门
走访的文登区委组织部干部。令尹晃

锡始料未及的是，5天后，3套新址方
案陆续送到了他面前。

看场地当天，文登区委的各相关
职能部门及供电、供暖等单位负责人
在施工现场办公，现场了解需求、会商
方案。“招工的问题我们来想办法”“暖
气确保2月底前改造完成”“1000伏安
的变压器我们来安”……难题被逐一
认领和破解，尹晃锡脸上挂着微笑。

“今年扩产需要增招400名工人，难度
很大。区人社部门春节前就开始张
罗，短时间内就解决了难题。”尹晃锡
说，企业近期就可以顺利完成搬迁，扩
能后今年产值预计将达3亿元。

“地方政府工作干得好不好，就看
企业家笑不笑。”文登区委副书记、区
长林恒告诉记者，文登在把项目引进
作为工作主抓手的同时，把服务企业
作为重中之重，通过推行领导干部联
系企业制度，建立企业问题快速会商
决策机制，真金白银扶持等举措，把周
到细致的服务送到企业家的心坎里。
据悉，今年文登全面启动实施企业 3
年冲击新目标行动，筛选一批有发展
潜力、有带动能力、有扩张意愿的优质
企业，量身定制支持措施，一企一策，
合力攻坚，助力更多企业成为单打冠
军、隐形冠军和瞪羚企业。

山东威海文登为企业量身定制支持措施——

“一企一策”培育更多隐形冠军
本报记者 王金虎 通讯员 张小寒

日 前 ，
北京市延庆
区举行一系
列活动，喜
迎 世 园 盛
会 。 图 为
3月29日学
生们在活动
现场用葫芦
丝齐奏世园
金曲。

本报记者
赵 晶摄

来，王杜娟和团队不断攻克技术
难题，先后设计制造了世界最大
直径矩形盾构机、世界最小直径
硬岩TBM、世界首台马蹄形盾构
机、世界首台联络通道专用盾构
机、15米级超大直径泥水盾构机
……一系列新产品的问世，不断
刷新中国隧道掘进机行业的一项
项纪录，实践着从“中国制造”向

“中国创造”的跨越。
“人生关键处，就那么一两

步。咬咬牙迈出这一步，就能把
事情干好。”王杜娟坦言，现在中
铁装备在隧道掘进机领域离全球
顶尖企业已经越来越近了，但在
技术积累方面还有差距，今后团
队会继续努力奋斗。


